

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 19 DE MAYO DE 1923

N.º 1081

La amenaza del Sub-hombre

Lothrop Stoddard

Hemos recibido el folleto cuyo título encabeza estas líneas. Propaganda antirevolucionaria, pagada quizá por los lobos de Wall Street. Su padrino costarricense, según nos dicen, es el señor don Julio Acosta; a él, tan inteligente y tan culto le debemos pues el presente del descarnado sociólogo de Brooklyn.

Su lectura nos ha llevado a estas consideraciones: ¿Existen bolsheviquis en Costa Rica? ¿Alguien cree amenazado el orden social, por las actividades de unos cuantos «pioneers» de la democracia que nunca han creído ni creen en la desatinada fórmula de «quitarle a los que tienen para darle a los que no tienen».

La intranquilidad de quienes ven una amenaza en lo que sólo es el proceso de las sociedades, los forcejeos de Prometeo por destruir las cadenas de la tradición, debía ser más bien motivo de reflexión más humana, sin recurrir a estigmas biológicos que son comunes a la especie, al menos que, la materia de que está hecha la creatura sufra una transformación en su esencia.

Stoddard confunde el problema del hombre colectivo con un problema de sementales. El subhombre, víctima de un determinismo intelectual, es la bestia política que amenaza con sus taras a la sociedad civilizada. Pero el subhombre no va contra la civilización como piensa Stoddard, sino que es hijo atormentado de la civilización; como los parásitos del cuerpo su existencia denuncia las impurezas. Como pensaba Emerson: «hace tiempo que el temor gesticulante, zumbón, profético, se cienne sobre el gobierno y la propiedad. Ese pájaro obscuro no permanece ahí sin objeto. Indica que hay grandes injusticias que reparar».

Stoddard habla de la civilización como de algo que forjaron los dioses, o que vino a los hombres como una ofrenda del caos, pero parece olvidarse que la civilización ha creado la riqueza y que ésta como el pájaro obscuro se nutre del sudor y la sangre de los subhombres.

Según Stoddard la salvación de la raza está en ese enorme pastizal, «la Eugénica»

de donde saldrán gordos y relucientes los ejemplares humanos; igualitos, como las calles tiradas a cordel, sin altos ni bajos, sin pasiones y sin odios, sin ambición y sin egoísmos, como la árida Chataqua que horrorizó a Jaumes.

Para Stoddard, Tolstoi es un subhombre, porque fue un agitador de espíritus. «La Guerra y la Paz» no es el símbolo del perfecto equilibrio mental. Cristo, el celeste agitador, no era dentro de esta lógica sino el malhechor que conspiraba contra la paz de los poderosos. El agitador que despierta la conciencia dormida de la multitud es el vencido de la civilización que se venga de ella. Locos, fanáticos, alucinados, criminales eran los que seguían la ruta revolucionaria de Jesús. La revolución no ha creado nada. La pasividad es el estado perfecto de las sociedades. Tal es la lógica del sociólogo norteamericano. Del Sapó a Moscú todo es vértigo, precipitación hacia los abismos de una locura colectiva. Don Julio revolucionando a su país cae también bajo la crítica de Stoddard.

Para terminar este ligero comentario, vamos a reproducir uno de los frágiles sofismas del folleto:

«A los pobres de solemnidad se les debería impedir que tuvieran descendencia: de otra manera, la caridad acarrearía mayor número de desvalidos—funesto resultado para los miembros industriuosos y capaces de la sociedad que pagan las contribuciones—y para la sociedad misma que debe gastar ese dinero hasta donde es posible, en objetos productivos».

De esto deducimos que el padrino espiritual de este folleto es un anarquista, porque anarquiza quien pretende sacrificar un hecho natural y sagrado a una mera ficción como es la estructura económica de una sociedad, de una época. Si la pobreza no es un estado transitorio que lo digan los Wanamakes y los Woolworth destinados por Stoddard al limbo. Que se reproduzcan los pobres, que cada niño trae su pedazo de pan bajo el brazo. Los dioses de Stoddard soñan en el banquete de la vida se morirán de hartazgo.

EL ABATE

Aerogramas de hoy

Comisión científica

WASHINGTON.—La embajada Mejicana está haciendo gestiones para que se den facilidades a un grupo de sabios de la institución Carnegie de Washington, para que salgan a México a fines de este mes con el objeto de hacer exploraciones botánicas y para buscar un sitio desde el cual otra expedición del observatorio Steward, de la universidad de Arizona, pueda observar el eclipse solar que ocurrirá el diez de septiembre. La totalidad de eclipses será observada en la Baja California, México.

Guerra civil en Irlanda

CORK.—Los irregulares irlandeses hicieron un ataque de dos horas en el muelle de Haul Bowling, temprano de la mañana de hoy derramando una lluvia de balas de ametrallado-las contra los edificios de la Isla desde dos puntos del continente. Arrojadados de sus posiciones los irregulares evadieron combatir con los refuerzos que se enviaron de Quenstown.

Cooperativa Constructora

Nuevo Presidente

Ayer noche se reunieron los señores miembros de la Cooperativa Constructora de casas baratas. Se aceptaron las renuncias de los miembros de la Directiva, y por unanimidad de votos y aclamación se nombró a don Ricardo Falcó, Presidente de la Cooperativa. Ahora, según entendemos, se trabajará con mucho más empeño. El lunes se principiarán a construir cuatro casas, para las cuales ya se tienen listos los materiales necesarios.

Enfermos

Don Rafael Oreamuno guarda cama.

—Don Bernardo González ha seguido mejor.

—La señorita Lidia Acosta guarda cama.

—Doña Chépita P. v. de Chacón guarda cama.

—Don Hernán Calzada ha seguido mejor.

Nueva heredera

Al hogar del señor don Jesús Fernández y su señora esposa doña Estrella de Fernández, ha llegado una preciosa chiquitina, por lo que felicitamos a sus dichosos y regocijados papás.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni molestar en la cabeza. Tómese en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

Viaje a Europa de un jefe militar

CIUDAD MEXICO.—El coronel Cacho, Jefe las Escuelas de Artillería e Ingeniería, saldrá en julio con rumbo a Europa acompañado de trescientos alumnos de las dichas escuelas que van a perfeccionarse en las prácticas de Suramo.

Limitación de pasajeros

COBLENZA.—La alta comisión renana limitó hoy los viajes entre Alemania y el territorio de ocupación, a aquellos que lleven permisos de las autoridades aliadas. Esta medida,

según manifiestan los franceses se tomó para impedir la entrada al Ruhr, a los agitadores alemanes.

Falso rumor

LONDRES.—Oficialmente se desmiente la noticia dada por algunos diarios de que la Gran Bretaña estaba negociando con los Estados Unidos por una suma respetable la compra de las Islas Filipinas.

Arrestos en Rusia

LONDRES.—Han llegado aquí noticias de Rusia de que a los múltiples arrestos de los ministros católicos de Rusia se han sucedido los de los jefes de otras iglesias.

Saetas y flechas

¡Caramba! si a don Alberto lo hubiera picado culebra no se pone tan caliente como se puso con don Ricardo con motivo del dicho ese de los \$15,000-00.

Por extraña coincidencia en todas las políticas siempre la gurbia saca a relucir sus dorados reflejos.

Cuando don Máximo hubo la cantinela de las mil cien libras. Entonces los del hoy grupo echandista hicieron graves inculpaciones.

¡Cómo castiga la lengua! Por eso hay que acatar aquello de «no tires guijarros al techo de la casa del vecino, porque el tuyo es de cristal».

La aclaración de don Alberto, desdiciendo el dicho de los \$15,000-00 del Presidente de Guatemala para la campaña Presidencial de don Alberto está deficiente.

Don Alberto se empeña en decir: ¡Yo no he aceptado tal cosa, por mi palabra de honor!

El pueblo poco caso hace de la palabra de honor de los

Para la elección de municipios

En uno de los cantones de esta ciudad, un grupo de ciudadanos, preocupados ante los problemas, prepara un programa, con anticipación, a fin de que al procederse en su tiempo a la elección de municipios, se trabaje por hacer triunfar a los que den garantías de regularizar los impuestos.

Proviene eso de que hay alarma general ante el desconcierto, la falta de lógica y de sistema de la Municipalidad, al cobrar impuestos porque los aplica antojadizamente sir tomarse en cuenta, en miles de casos, la magnitud de los negocios, cobrando la mayoría de las veces más, a quien menos gana.

políticos de oficio reconocidos. Menos mal si presentara testigos presenciales y un juez.

Don Alberto (porque hoy nos dió el humor de traer a don Alberto a cuento) dice que los ciudadanos se venden y se emborrachan. Según él, las elecciones se ganan con unas cuantas garrafas de guaro y con billetes de banco.

¡Qué mal concepto tiene don Alberto de sus partidarios!

A un reconocido político lo han acusado por estar en la bicoca de trece mil colonos; el asunto, por lo visto, es cosa gorda.

Quizás este político logre evadir los cargos de la justicia, pero bastan ahora los de la opinión pública que en estos casos es inexorable.

¿Con qué autoridad moral hablará este hombre en el futuro de los que se rebuscan con las gallinas del gallinero ageno?

Don Alberto—según palabras de don Ricardo—no cumplió con la ley que autorizaba el aumento de los salarios de los empleados al Ferrocarril al Pacífico.

Según el criterio de este santo varón, a los obreros no les conviene ganar buenos salarios, porque los despilfarran en las cantinas.

Pongan su barba en remojo los poquitos obreros echandistas que a estas horas están allí como los sonámbulos que todavía no han despertado de su fatal sueño de opio.

Por las palabras de don Alberto ya están notificados los trabajadores echandistas; pertenecidos al gremio de chicheros.

El que nos alegue lo contrario, le decimos: aquí está el discurso de don Ricardo que así lo afirma.

Las diferencias entre el Poder Ejecutivo y la Junta de Educación

El verdadero motivo fue el bautizo de una escuela con el nombre de México

Se ha estado hablando de las diferencias que se han suscitado entre el Poder Ejecutivo y la Junta de Educación de esta ciudad, que han obligado hasta la separación del señor don Justo A. Facio.

Pero el verdadero origen de la cuestión se ha venido ocultando.

La Junta, interpretando el sentir de buena parte de la comunidad, dispuso bautizar una escuela con el nombre de

«México» y el Gobierno que se opuso no há mucho a que se diera tal nombre a una plaza pública, ha creído ver en tal paso, una oposición a las tendencias del Gobierno.

Esto ha trascendido al público y comienza a censurarse la actitud del Gobierno que no guarda relación con el proceder tan conocido en todo el mundo, de su enviado a las Conferencias Panoamericanas de Chile.

Obrero enfermo

El apreciable obrero don Manuel Herrera, se encuentra seriamente enfermo en el Hospital de San Juan de Dios. Que mejore pronto son nuestros vivos deseos.

Teatro Olimpia

Atraídos por el programa de anoche, segundo jueves de moda, anunciando: «Madrugada de Sangre» debut del Trío Colombiano, fuimos a este salón de espectáculos, siendo agradablemente sorprendidos.

La película ofrecida es precioso drama con pintorescas escenas de arte italiano.

El Trío Colombiano, fué el éxito de la noche. Julio Barquero, en la ejecución de la guitarra, fué muy aplaudido, teniendo que visar su valse «Catita». Este número, es nuevo entre nosotros. Luego el trío tocó el pasillo del maestro Alberto.

Abelló reveló tener conocimientos grandes de composición musical, pues con su bándolín hace prodigios. El número de canto de Abelló gustó tanto, que tuvo que bismarlo.

Felicitamos a la Empresa por el variado programa, y ojalá pronto aparezca el nuevo Trío Colombiano.

Bautizo

Fué bautizado un niño del señor don José Luján y su distinguida señora esposa. Con este motivo se verificó una festecita de confianza en la casa del señor Luján.

Una caricatura ofensiva

Pedimos más respeto para nuestros héroes

Profunda indignación ha causado en el país una caricatura publicada en el «Diario del Comercio», y cuyo título fué: «Los muertos vuelven».

En esa caricatura del órgano oficial del Partido Echandista, aparece el inolvidable y esclarecido patriota Rogelio Fernández Güell, perturbándolo el sueño al Lic. don Ricardo Jiménez.

Es lamentable que la política haya descendido hasta el irrespeto para con los muertos venerables muy dignos de dormir su sueño eterno en urna de oro.

Hace poco se le tributaron a Rogelio Fernández Güell y compañeros mártires de Buenos Aires, honores militares y civiles de carácter nacional; desde luego, eso debiera haber servido de dique para contener las vulgares pasiones políticas que a veces se detienen en los umbrales de lo sagrado. Desgraciadamente no fué así y ha causado honda sorpresa que

el Partido Echandista que ha hecho alarde de cultura y nobleza por las prédicas de su Jefe, se dejara sorprender y pasara desapercibida esa caricatura ofensiva a la dignidad nacional.

Por otra parte el recordado Rogelio dejó una numerosa y apreciable familia que merece el mayor respeto y la más caballerosa estimación.

En un manifiesto al país el Lic. don Alberto Echandi recomendaba cultura y buenas formas de hacer política. Lo cierto del caso es que nadie hizo caso al jefe y en ese campo reina la mayor indisciplina. Se convence cualquiera al leer los periódicos oficiales del echandismo, que bien poco recomiendan a su partido.

¿Será que el vértigo de la pasión política hace perder a los hombres el reposo y la cordura?

Malo, muy malo, porque con semejantes tácticas políticas nada ganan los pueblos.

La nota parlamentaria

Reformas constitucionales

Los mismos señores diputados—en su mayoría conservadores—comprenden la necesidad de reformar nuestra vetusta Constitución.

Y como vamos de sorpresa en sorpresa, el mismo Briceño, siempre galante y siempre simpático, se declaró ayer en pleno Congreso *reformista*, es decir, partidario de todas las modernas reformas que sea necesario introducirle a la Constitución. Pero todavía Briceño fue más allá; tuvo un arranque casi boseviqui; declaró que esas reformas así mal pegadas, no servían para nada y que lo que urgía era que el próximo gobierno convocara una Constituyente para reformarlo todo... ¡todo!

(En ese momento nos dió un mareo y sentimos tambalearse bajo nuestras plantas todo el orden social existente.) ¡Qué gran susto nos dió Briceño!

Por supuesto para reventar un proyecto, la táctica parlamentaria nos enseña que eso se consigue pidiendo demasia-

da poco o pidiendo demasiado mucho. Briceño sin poder contener sus ímpetus nihilistas prefirió lo segundo; pero tropezó con los moderados, que optaron por llevar las cosas a paso que dure y no que madure. Así pues, se aprobó la parcial reforma a nuestra Carta Magna que introduce el servicio de una Oficina de Control.

Lo que no nos explicamos es el arranque del bueno de Briceño al recomendar allí en la Cámara el Artículo Primero del Programa del Partido Reformista; porque las palabras suyas jiraron solamente al redor de ese capítulo, aunque no presentara la etiqueta o marca de fábrica. Parabólico, parabólico, su discurso fué reformista radical ¡qué bárbaro!

Entre tanto don Ricardo miraba de reojo a Briceño, como interrogándole: ¿Pensará volar a otro nido?

¡Oh! las bromas de Briceño! ¡Qué susto le dió a don Ricardo, con el arranque reformista de ayer!

PIK

La fuerza moral de los ideales

Un distinguido trabajador costarricense

radicado en New York,

nos escribe lleno de entusiasmo

Párrafos de una carta

Sr. General don Jorge Voio J. San José, Costa Rica.

Muy apreciable señor:

A la exquisita fineza de un amigo mío que me envió el «Diario de Costa Rica», debo la fortuna de haber podido enterarme del manifiesto del PARTIDO REFORMISTA, de cuyo estudio he sacado en conclusión que es el partido que conviene a los que hemos sido eternamente enamorados de las democracias y dedicado, en consecuencia, nuestros mejores años a la conquista de los derechos populares, haciendo de la política un apostolado y no un campo de explotaciones impropias de ciudadanos que amen a su patria.

Condensado en 18 artículos presenta el partido un programa que, si se cumpliera al pie de la letra, llenaría las nobles aspiraciones de gran número de costarricenses que amamos a nuestra patria como a la madre más cariñosa, y haría de Costa Rica un país ideal.

Aunque decepcionado, como todos los que únicamente por amor platónico hacia la patria, hemos luchado tantos

años por conseguir su redención, me siento sin embargo atraído fuertemente hacia ese partido por la bondad de su programa, y porque pienso que Ud. no nos defraudará en el fiel cumplimiento de él, como nos defraudaron los únicos dos hombres que llegaron al poder en hombros del crédulo pueblo. Por tal razón sirve la presente para consignar, con la más viva simpatía, mi entusiasta adhesión al noble PARTIDO REFORMISTA, digno del apoyo incondicional de todos los verdaderos patriotas, por las miras salvadoras que persigue.

Vería con placer que todos mis antiguos compañeros de lucha, vinieran a formar en las honrosas filas de este partido.

Esperando que su lema sea DIOS, PATRIA y DEMOCRACIA, quedo su muy atento y s. s.,

JUAN M. ESQUIVEL
New York, 3 de mayo de 1923.

Cumpleaños

Mañana cumple dos años de edad el simpático chiquitín Oscar Chaves, hijo de nuestros apreciables amigos don Clementino Chaves, activo trabajador de esta Empresa y de su señora esposa doña Oliva E. de Chaves.

Un risueño porvenir deseamos al querido amiguito.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivos agencias.

Tipos de cambio

445

New York.....	445 %
Londres.....	411 %
París.....	148 %
España.....	341 %
Italia.....	108 %
Suiza.....	402 %
Bélgica.....	128 %
Hamburgo 0,0000 30 oro	
Amsterdam 0,39 1/2 cts. oro	

San José, 16 de mayo de 1923.

“Gets-It”

El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excavación, cortadura o quemadura, sino insoportable molestia—comprimiendo el callo, de manera que Ud. lo puede desprender en una pieza. Use “Gets-It”

Exija el verdadero. No contenga ácido. Absolutamente inofensivo para la carne viva. Fabricado por E. LAWRENCE & Co., Chicago, Ill., U. S. A.

INVITACION

El Comité Ejecutivo del Partido Reformista

invita a todos sus correligionarios en la ciudad de San José y pueblos adyacentes, a una reunión que se efectuará EL MIÉRCOLES 23 DE MAYO A LAS SIETE DE LA NOCHE EN EL TEATRO AMERICA.

Asistirá el Jefe del Partido, General don Jorge Voio, y en esa reunión será proclamada su candidatura para la Presidencia de la República, en el próximo período legal.

San José, mayo 19 de 1923.

NOTA.—El Comité Ejecutivo lamenta no poder hacer extensiva esta invitación a los compañeros de otras localidades, porque ajustándose a su política de verdad y de franqueza, desea constatar de una manera cierta la entidad de sus fuerzas en la capital.

De nuestra encuesta

San José Mayo 17 de 1923

Sr. Director de LA PRENSA

Señor: Contesto su interrogatorio: Reconcuerdo que la Secretaría de Instrucción Pública hizo mal en destituir a un Profesor por ser adversario político.

Pero como el objeto que seguramente ahora se busca, es explotar ese filón, en contra del Licenciado Jiménez, yo autorizo aquella mi opinión, siempre que se le agregue lo que sigue: «Para juzgar de la labor de un Gobierno debe ser un juez tan ecuánime, que deben colocarse los hechos buenos en un platillo y los malos en el otro siempre que la balanza sea de brazos iguales. El error a que la tratan de

sacar punta, no prueba otra cosa, que la imperfección natural de toda obra humana. Pero si ustedes son buenos jueces, como no lo dudo lo sean, verán, al analizar la administración Jiménez como la balanza cae pesadamente en su favor. Y es más, encontrarán que muchos de sus errores, no fueron exactamente culpas del hombre Presidente, sino del espíritu sabiamente descentralizador que animó a todos los actos de su Gobierno. El hecho de que sus adversarios anden en busca de sus pecados y que sólo los encuentren veniales, es tal vez la mejor propaganda en pro del Lic. Jiménez.

De Ud. S. Atto. Servidor,

EMEL JIMÉNEZ

Cumpleaños

Ayer cumplió seis años el estimable niño don Francisco Acosta Jiménez, hijo del caballero don Marciano Acosta y su señora esposa doña Marta Jiménez de Acosta. Con tal motivo en casa de sus papacitos se efectuó una fiestecita a la que concurrieron amiguitos de Francisco.

Felicitemos en tal ocasión al amable Francisco.

Defensa de don Aquileo Martínez

«La Noticia Republicana» publicó una nota molesta para mí.

Es bueno que esa gente me deje tranquilo, pues yo soy un obrero que trabaja desde las seis de la mañana hasta las siete de la noche, y vivo, pues, dedicado a la vida fecunda y honrada. Los señores de «La Noticia» no deben burlarse de los trabajadores humildes que saben cumplir con su deber. Yo no estoy haciendo política para conseguir puestos como los redactores de «La Noticia».

AQUILEO MARTINEZ

Errores jimenistas

De la Directiva jimenista de Cartago, hay varios ciudadanos que sólo por un lamentable error han podido ser inscritos como miembros siendo como son decididos reformistas.

Por hoy consignamos el nombre de nuestro sincero correligionario don Joaquín Solano, quien desea que tal error se haga constar.

CORRESPONSAL

A amigos de Siquirres

Ayer tuvimos el gran placer de saludar a nuestros estimados amigos don Alberto Strasberger, don Pedro Vallejo B. y don Juan J. Salas, quienes integran la Municipalidad del cantón de Siquirres y han venido a esta capital en asuntos relacionados con su cargo.

Acompaña a dichos señores el distinguido caballero don Alfredo Cadet, Presidente de la Junta de Educación de aquella progresista villa.

Agradable visita

En la mañana de hoy estuvimos de visita en el Mercado y nos agradó mucho observar en lado Suroeste una carnicería instalada últimamente con todas las exigencias de la higiene, limpieza absoluta que debe ser el modelo para que todos los negocios en ese ramo se instalen en igual forma. Se nos informó que el dueño de ella es don José M. León Páez.

Prácticas Agrícolas

Atenas, 19 de mayo de 1923.

Sr. Director de LA PRENSA.

Anoche intentaron celebrar reunión los agrícolas. No obstante que hace días recorren los distritos ofreciendo puentes, cañerías y camiones, apenas se reunieron unos cuatro (4), en vista de ello adoptaron enviar una a la esquina de la casa del Sr. Saravia, a apuntar en lista los que transitaban por la calle; ya empezaremos a publicar los abusos.

CORRESPONSAL

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario

Reunione: Domingo y Jueves, a las 7.15 p. m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros Evangélicos a precio de costo. Folletos gratis al que los solicite.

Creemos en un solo Dios y en un solo medianero entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescate no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificada en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salc6 & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

Problema penitenciario

Solicitud al Congreso Nacional

LO QUE SE DICE

Un cablegrama echandista a don Ernesto Martin y etc.

Señores Secretarios del Congreso Constitucional

S. del C.

Ricardo Jinesta Muñoz, mayor, soltero y vecino de San José, alentado por el buen deseo que parece privar ahora en la Honorable Representación Nacional de estimular el desarrollo intelectual del país, a falta de otros organismos que cuiden de tan empeñosa labor, con el debido respeto y en calidad de ciudadano y de estudiante, se permite hacer la siguiente exposición:

Siendo muy limitado el número de personas que se ocupan de seguir de cerca los estudios científicos y filosóficos, que no dan rendimientos económicos sino íntimas satisfacciones, corresponde al Estado impulsar las tareas intelectuales, si están bien encaminadas, porque en ellas se basan la grandeza y el esplendor de las naciones. La democracia se defiende por el libro y la hoja periodística; y la libertad y la justicia se afianzan por la lucha de las ideas y el mejoramiento, cada vez más significativo, de la conciencia ciudadana, que sólo se alcanza con el pan intelectual. Los pueblos que van a la cabeza de la civilización, fieles a esas devociones y reconociendo que su poderío lo debe principalmente al fomento de la cultura popular, procuran velar siempre por la juventud, difundir la enseñanza tanto elemental como secundaria en forma gratuita, y facilitar las publicaciones útiles, realizando así una obra de positivo interés público.

En Costa Rica de algunos años a esta parte, se encuentra aletargada la cultura popular y no se estimula el resurgimiento intelectual del país, como se empeñan en estos momentos decididamente las naciones grandes de Sur-América, y muy cerca de nosotros, la hermana República de El Salvador. Corresponde, pues, a la Representación Nacional, supremo guardián de la República, preocuparse con celo patriótico de tal empeño; y en la confianza de que alientan en la Cámara miras amplias de progreso y de equidad, que me atrevo a interrumpir unos momentos las importantes labo-

res del Congreso para hacer una solicitud respetuosa fundamentada en las miras indicadas.

En colaboración de mi hermano don Carlos, casado, periodista (quien tiene algunos libros literarios inéditos), escribí un estudio acerca del desarrollo de la Instrucción Pública en Costa Rica, que comprende desde el Colonaje hasta nuestros días, con motivo de un concurso oficial. Este trabajo fué calificado por los Profesores Sres. don Juan Dávila, don Elías Leiva y don J. García Monge, Directores del Liceo de Costa Rica, del Colegio de San Luis en Cartago, y de la Escuela Normal de Heredia, respectivamente, en actas de 19 de Noviembre y 7 de Diciembre de 1917, apareciendo esta última en «La Gaceta» de 15 de Diciembre del citado año. El premio respectivo es adjudicado según Acuerdo d'Instrucción Pública No. 123 de 14 de Diciembre de 1917, que se publicó en «La Gaceta» de 23 del mismo mes. Al propio tiempo se recomendó la publicación del trabajo que no se llevó a cabo al fin oficialmente por razones que no deseo exponer aquí para no desalentar a los jóvenes costarricenses, sino que procedí a hacer una edición limitada del libro, por mi cuenta, del cual se compraron después algunos pocos ejemplares a menos del costo para el servicio de algunos establecimientos docentes. De este libro deseo que el Estado compre una parte de la edición para distribuir en las escuelas nacionales y fuera del país, si se considera conveniente dar a conocer el proceso de la enseñanza pública en Costa Rica.

Al mismo tiempo solicito que se publique en la Imprenta Nacional, o en algún taller particular, por cuenta del Estado, una obra sobre investigaciones penitenciarias que conservo inédita, siempre que a juicio de algún técnico de reconocida competencia sea de provecho para el país. El trabajo citado comprende un estudio cuidadoso de la evolución penal en Costa Rica, un resumen de las doctrinas penitenciarias más importantes con detalle de

los métodos usados en los principales centros europeos y americanos, consideraciones sobre lo que podría constituir la tendencia moderna de la penalidad, y un plan para transformar nuestros presidios, hoy lugares de corrupción y de pesar, en centros de mejora y regeneración; y poder así devolver al seno de la sociedad aquellos seres que se rehabiliten, convirtiéndose en elementos de trabajo y de progreso general.

A nadie se escapa la utilidad de alentar estudios de esta materia, que no se habían emprendido antes en una forma decidida, y así no dudo que la Honorable Representación Nacional considere la importancia que ella reviste para el adelanto del país. Un fragmento de ese estudio fue premiado en un concurso sociológico de junio de 1917, y que apareció bajo el título de «Medios Penales», habiendo integrado el Jurado Calificador los Profesores don Val. F. Ferraz, don Roberto Brenes Mesúa y don Omar Dengo.

Lo que solicito es insignificante, y puede decirse también que como en este asunto no me mueven miras de lucro porque son otros los propósitos que me han llevado a realizar el trabajo a que me refiero, ofrezco que

el producto de la venta de la obra sirve para que el Estado se abone los gastos de la publicación, o se destine, — y este sería mi mayor deseo —, a introducir algunas reformas elementales en nuestras cárceles, mientras puede emprenderse la total transformación de nuestros establecimientos penales, como lo pide el interés de la humanidad.

Finalmente debo manifestar que si me he referido a los premios con que han sido favorecidos los trabajos citados, ello obedece, no a un sentimiento de vanidad personal, pues en el último caso ni siquiera se reveló el nombre del autor, sino a la necesidad de robustecer esta petición; y que si apelo a la Honorable Cámara es porque publicaciones de esta índole sólo pueden hacerse con el auxilio del Estado, por tratarse de un país donde es tan raquítico el comercio de libros que no permite emprender en esa clase de trabajos, contando sólo con el propio esfuerzo, sobre todo, tratándose de obras serias y de tendencias sociológicas.

En la esperanza de que la Representación Nacional sabrá tomar en cuenta el esfuerzo de los ciudadanos, me es honroso suscribirme muy Atto. y S. S.

R. JINESTA

Se dice:

Que los mentores del movimiento agrícola, que de lo que menos tiene es de agricultura, pusieron un cablegrama al Licenciado don Ernesto Martín llamándolo a fin de que venga a dirigir el descabezado echandismo.

Si don Ernesto viene, por lo menos ya tendrán un piloto.

Para halagarlo le ofrecen al señor Martín una Diputación Agrícola....

Que de un momento a otro

será presentado al Congreso Constitucional, suscrito por 28 diputados, un proyecto de ley para suprimir el Consejo Administrativo del Ferrocarril al Pacífico y dedicar los dineros que en él se gastan en Obras de Fomento, como ingenieros, puentes, caminos en pueblos circunvecinos de la línea del Pacífico.

En el tal Consejo se gastan como doce mil colonos anuales.

Noticias Centroamericanas

San Salvador, 18.—A LA PRENSA.

La Cámara de Comercio entró en receso porque la nueva Directiva electa no aceptó los nombramientos.

El Ejecutivo ofrece cooperar eficazmente con el fin de darle grande importancia a las fiestas agostinas.

Ha mejorado un tanto la señora doña Aurelia Molina v. de Quifones.

Llegaron el Arzobispo de Nicaragua Monseñor Tijerino y Monseñor Blessing, Vicario Apostólico de Puerto Limón.

Fué nombrado Cónsul en Baltimore, el doctor don Porfirio Méndez.

Embarcó para Cuba la señorita Fanchira Mejía.

Reina mucho entusiasmo por la próxima temporada de la Compañía Jacinto Benavente.—«La Prensa», El Salvador.

Guatemala, 18.—Murió Dr. Isaac Sierra, notable químico guatemalteco, propietario en otro tiempo de acreditada farmacia, elaboró píldoras que llevan su apellido, y la curati-

na conocida y apreciada en todo el país como remedio eficaz para varias enfermedades. Esta defunción ha sido muy sentida, pues el finado era muy estimado en todo San José.

Tegucigalpa, 18.—Murió en Santa Bárbara, el Presbítero Rafael Orellana. Fué nombrado Secretario de la administración del Hospital General, el doctor Tito López Pineda.

Se trata de introducir en el servicio del Hospital un regulador número de Hermanas de la Caridad. El sábado próximo clausura sus sesiones el Congreso Nacional.—«El Cronista.»

Permanentemente El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin pigorearse a partido alguno hasta el fin de la campaña política. Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

Guía del lector Un hombre valiente

San José, sábado 19 de mayo de 1923.

Santos Pedro Celestino, Prudenciana, Sara e Ivo.

Mareas.—Pleamar en Puntarenas a las 5 horas y a las 17 horas.

Efemérides.—Muere envenenado Enrique II de Castilla.

Teatro América.—A las 8 p. m., el Asombro de Damasco por la Compañía Marina Ughetti.

Teatro Variedades.—Se proyectará la cinta «La hija de la Tempestad».

Teatro Trébol.—A las 8 p. m. se proyectará la cinta «Por Culpa de una Mujer».

La Memoria de Hacienda

A nuestra mesa de redacción ha llegado la Memoria de Hacienda y Comercio, perteneciente al año 1922. A su tiempo haremos comentarios de esta Memoria.

El colmo de la valentía es el dé un señor Tejada que en plena calle se atrevió a flagelar a una señora a bofetadas que se llama Flor Martínez, rompiéndole la cara y dañándole el pecho. Además le despedazó el vestido a la pobre Flor!

Según el parte de policía que vimos, ese sujeto acostumbraba hacer eso, pues ya en Cartago había dado iguales pruebas de valor e hidalguía!

Encargue sus trabajos

A LA Imp. Falcó y Borrásé

LA PRENSA DIARIO DE LA VIDA NACIONAL Precio: ₡ 2.00 al mes DIRECTOR: JULIO PADILLA REDACTORES: CARLOS JINESTA OCTAVIO MONTERO COLABORADORES: JOSE M. ZELEDON (Billo) NAPOLEON QUESADA GONZALO ZAYAS BAZAN ADMINISTRADOR: LESMES SAUREZ APARTADO P — TELEFONO 884 COSTA RICA SAN JOSE.

El Reformismo en Río Segundo

Los vecinos de Río Segundo, casi en su totalidad afiliados al Partido Reformista que proclama y defiende los derechos del pueblo, harán mañana domingo una reunión para la cual sale de aquí una representación del Comité Ejecutivo. Nuestra voz de aliento para aquellos cumplidos ciudadanos!

A quien corresponda

La Municipalidad del cantón central de San José, acordó desalojar a los poseedores de los terrenos del «Barrio Carita» que no estuvieron en las condiciones que exige que la édifica del recordado benefactor. Esa orden municipal no se ha cumplido, pues hay propietarios que alquilan. Esa no fué la mente de aquel benefactor. Llamamos la atención a quien corresponda para cumplir ese requisito.

La Flota Americana atravesará el Canal

Nuevamente se habla de llevar fuerzas navales yankees al Pacífico, atravesando el Canal. Quién sabe a qué obedezca esto, pero lo cierto es que en esta capital se ha recibido un cablegrama en que anuncia que esos marinos vendrán a San José, a visitar el acreditado establecimiento EL CANAL, hoy de Ramón Velenciano, 100 varas al Sur del Hospital, donde es depósito de magníficos licores y abarques en general.

LA LUZ Tienda de Tobias A. Vargas C. Establecerá en breve una sucursal, cuyo nombre será Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual. Busquen dicha Sucursal a 125 varas al Norte de «La Proveedora» o a 25 varas al Norte de «El Mercadito». Más de cien mil colonos en mercaderías acabadas de llegar a precios de quema.

Partido Reformista AVISO La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros copartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería. Enrique Fonseca Zúñiga TESORERO

DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horario oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Los Gnomos de Fermín Bernadas Cantina - Cafés - Chocolates Aseo esmerado y magnífico servicio La preferida del público AVENIDA CENTRAL

Album social Doña Lola de Valverde ha seguido mejor. Don B. A. González ha restablecido. La niña Luz María Cortés guardó cama. La señorita María Cristina Montealegre fue operada con muy buen éxito. —Don Napoleón Valle saldrá en breve para los Estados Unidos. —Don Félix Mirigé salió para Nueva York. —De Puntarenas regresó la señorita Luz Chaverri. —De Cuba regresó don Raúl Zaledón. —Don Maurice Varin guarda cama. —Para Alsajuela saldrá en breve don Bernardo Soto.

Busque LA PRENSA Imp. Falcó y Borrásé

El Rey de España en América

Réplica de Jacinto López a Lugones

La oposición entre la patria y el rey, como rey, es pues también falsa. Lo incompatible son la patria y el despotismo. Mientras el rey sea la libertad, la legalidad la justicia, la patria es perfectamente identificable con él. Lo que los argentinos y los americanos de toda la América expulsaron a principios del siglo XIX, no fue la monarquía, no fue el rey, sino el despotismo y la dominación extranjera. Fernando VII representaba el despotismo y la dominación extranjera. Pero el actual rey de España no es Fernando VII como la España de hoy no es la España de hace dos siglos. Fernando VII no era sino un producto del pueblo español de aquellos tiempos.

España ha evolucionado, ha progresado, ha cambiado, y con ella ha cambiado la monarquía. Así como sería absurdo e injusto que la actitud de la conciencia americana hacia la española de hoy fuera la misma que fue hacia la España de ayer, es absurdo e injusto que sintamos y pensemos y obremos con respecto al actual Rey de España cual si fuera el heredero y el representante o la persona misma del Rey moribundo contra cuyo despotismo se alzaron en armas todos los pueblos americanos para no deponerlos sino con la conquista de su libertad. Es un hecho histórico, y sin embargo, que la revolución se inició en Caracas con un juramento de fidelidad a Fernando VII y que la prisión de este monarca fue la causa inmediata del movimiento revolucionario.

La monarquía es la institución más antigua, más arraigada, más

nacional, más española que hay en España. Toda España está expresada en la monarquía; y en los toros; y la monarquía y los toros son las cosas más populares que hay en España. Si el Rey Alfonso viniera a América, España nos enviaría en él su más cabal y genuino representante: y su presencia en estas tierras del Nuevo Mundo que España descubrió, civilizó y bañó con su sangre a través de siglos, no sería de ninguna manera indecorosa, sino un acontecimiento extraordinario y glorioso, porque sería España misma en América, la España de todos los siglos transformada, trasfigurada en la España liberal y constitucional de nuestros días.

España es hoy, como fué ayer, el rey; pero por razones diferentes. En la España de los tiempos antiguos el Rey lo era todo, estaba por delante y por encima de la nación, la nación era suya, el Estado era él, y todo se hacía en su nombre y por su autoridad. Por esto sin duda habló Bolívar. Pero esto era así en Francia y fué así en todas partes hasta el advenimiento de la revolución en que los pueblos hallaron su personalidad, asumieron sus derechos y sustituyeron a su Rey y a Dios como fuente de la soberanía. La España moderna es hija de la revolución, y el Rey de España es un rey moderno, un Rey constitucional, un Rey liberal. España es hoy, como fué ayer, el Rey, pero por el amor del pueblo, que ve en él su más auténtica imagen.

JACINTO LOPEZ

Revista Ilustrada

Está Ud. orgullosa de su idioma? Quiere Ud. contribuir al prestigio de la raza hispana?

La cultura de toda comunidad civilizada se manifiesta por su prensa. Ayúdenos Ud. a formar una revista digna de representar los 100.000.000 de seres que hablan la lengua de Cervantes

FEMINISMO INTERNACIONAL

es la Revista del Hogar por excelencia. Puede confiarse a todas las manos. Su lectura es sana, amena e instructiva.

De Ud., de su vecino, de su amigo, de todos nosotros depende que esta publicación viva y prospere.

Quiere Ud ayudarnos?

Suscríbase Ud. cuanto antes a

FEMINISMO INTERNACIONAL

Hable de ello en su casa, en las visitas, en su trabajo, en su correspondencia. Ninguna obra humana ha perdurado sino el esfuerzo unido de una comunidad, y nuestro lazo, es la lengua gloriosa de España, que debemos esparcir por el mundo entero.

De venta en la **Librería Falcó y Borrásé** a 65 céntimos el ejemplar

La Política

Es un grave error considerar la política según la definición clásica, el interés y bienestar de los pueblos no tienen en la mente de los políticos ni siquiera un lugar secundario. Pi y Margall la definió como el arte de engañar a los pueblos. Esta definición estaría bien siempre que en verdad fueran solamente el arte de la política; pero el hombre ha hecho de ella una finalidad personal todavía más heja.

El mundo es, para la inquietud del pensamiento, para la difusión de las ideas, para el tráfico psicológico,

un amplio escenario y en este escenario, la política, para los pocos que no hacen de ella una exclusiva obra de ambición personal, ha llegado a ser una atracción irresistible para sus ánimos curiosos. Es decir, el hombre que logra ver en la política un medio de divertirse, de distraer sus celos, de llenar la necesidad que todos tenemos de creer en algo, de sostener algo, sigue este medio como seguiría cualquier otro por un espíritu de filantropismo, de curiosidad, y al llenar esa necesidad del espíritu ejercita la única forma noble de la política.

Los hombres que en verdad aman el bien y el interés de los pueblos, no son hombres de partido, porque saben que esa es precisamente la forma en que menos bien pueden hacer a los pueblos y al mundo; en cambio, presentan a mil maneras en que el hombre puede ejercer su altruismo.

Pero, aparte lo anterior, hay una razón que hace aún más despreciable la política y es la degeneración que a ella se presta. En ella se encuentran muy diversas actividades para enflaquecer sus facultades: el arte, para los egoístas escogidos; el sacrificio de la religión o de la caridad, para las almas nobles y buenas; la actividad comercial e industrial para muchos otros. Pero en nada está tan firme el sello de inferioridad, de burguesía, de pequeñez como en la actividad de la política, en la cual el hombre desciende muchas veces, a su más bajo nivel de miseria moral.

A DE CH. TREUIL

Escriba Ud. a esta señora si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente cómo empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.



La señora Margarita Anderson, quien curó a su esposo del uso excesivo de la bebida

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, le escriba hoy mismo sin falta, y le dirá cómo curó a su esposo.

No le pide ni un centimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que Ud. se interesará en la persona que desea curar de la bebida excesiva, y no que le escriba solamente por curiosidad. Diríjase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. Margaret Anderson

45 Kent Hill, New York, E. U

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.



Laval
El Líquido Maravilloso Para la Piel

Todas las tardes lea **LA PRENSA** y se deleitará mucho

Por qué soy Reformista

Soy Reformista porque amo todo lo ideal; y siendo los propósitos del Partido Reformista una brillante y hermosa realidad, es que la acoyo y la albergo en mi corazón para defenderla y proclamarla.

Toda semilla al ser sembrada, deja de ser semilla para convertirse en planta; así la idea reformista dejará de ser un conjunto de bellezas impresas en el papel para transformarse en un gobierno del pueblo para el pueblo, lo llevará a la práctica y lo hará cumplir al llegar al poder el General don Jorge Volio.

Me mueve a compasión el pensar que en esta mi querida Costa Rica aun se sigue a los hombres y no las ideas.

Recuerdo de la China, los días tristes de Sham. Si en los años 1877 y 78, cuando la horrible sequía que ocasionó por el hambre la muerte a millares de personas. Las gentes desesperadas acudían al templo del Buda de hierro a rezar y pedían que amontonara las nubes para que cayeran como una dulce bendición sobre

la tierra. Los hombres lo habían llevado al templo, y luego le clamaron y él no les oyó en sus necesidades, sólo el Dios que vive les oyó, y vino el agua para salvarlos.

Así en los altares de la patria han estado y piensan seguir entronizando ídolos miserables que se arrojan con el incienso de las adulaciones y cuando el pueblo clama, es desoído en sus necesidades.

¡Pícaros o insensatos dejados de la idolatría!

Buscad la luz amadores de las tinieblas; la luz la hallaréis sólo en el Partido Reformista; y no en aquellos que procuran la ignorancia del pueblo, soberbios, con aires de nobleza, de noblezas carcomidas.

La sangre de Cristo redime del pecado y del príncipe maligno al que en él cree; así los propósitos del Partido Reformista, bajo la bandera roja símbolo glorioso de redención nos salvarán de futuras humillaciones, y creo en la voluntad honrada y vigorosa del General don Jorge Volio.

CLEMENTE ALPIREZ

ROBERT W. CHAMBERS

LA MODELO (NOVELA)

La casa editora de los señores FELIX & SUSANA de Barcelona (España) ha empezado la publicación de una NUEVA BIBLIOTECA DE NOVELAS SELECTAS

Han elegido la muy renombrada novela de actualidad

LA MODELO

que es una historia de amor de una joven hermosa y delicada, que se entrega a esta profesión, llevada del noble deseo de alternar con hombres inteligentes, e inspira a uno de ellos un profundo sentimiento.

Está profusamente ilustrada e impresa en buen papel. Consta de 450 páginas.

Precio: Cuatro colones

De venta en la Imprenta y Librería **FALCO & BORRASE** frente al Mercado

San José, Costa Rica.

Si Ud. no conoce todavía al famoso

LUIS

pregunte por él al 631

le conviene

SE VENDE

El mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país. Pida informes al ALMOCÉN

Tomás Fernández

Harina de Lentejas
Cevada en polvo Avena molida
Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca

Arrowroot
y un completo surtido en abarrotes consigue usted a bajo precio en

LA LINDIA

EDUARDO L. FERNÁNDEZ

TELÉFONO 378

APARTADO 1064



CORSE WANNERR

El más

DURADERO y ECONÓMICO

porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la fábrica — más grande del mundo —

Siempre hay gran surtido de estilos donde

José Alvarado

LA BELLA JARDINERA

Use el jabón **IVORY** (flotante)



PARA ESE
MALESTAR,
PEREZA y SUEÑO
TOME
Digestoides
después de comida.

PÍDALO EN TODAS LAS BOUTICS

A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA
150 v. al S. del Hotel Hashington



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña, "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.